

Old and New Centuries

Volumen 1

Summary

The present work is opened by an article by Agata Kluczek devoted to the functioning of the myth of Augustus in the political propaganda of the Empire under the reign of the emperor Gallienus (AD 253—268). This myth was consciously propagated and it was by no means accidental that Augustus was referred to as a ruler that brought prosperity back to the Roman state after a long period of strife and civil wars. Gallienus's purpose was to advertise his intentions, analogous to Augustus's activity, and to muster the necessary public support.

Piotr Boroń made an attempt of analysing the nature of the popular assembly that gathered in 1124 in Pyrzycy. The basic which the author wanted to address was whether we have here to do with a municipal assembly, or with a remnant of ancient tribal customs having considered all circumstances in which the assembly in question took place, the author has concluded that in this specific case we do not have so much to do here with a specific political model, but rather with a natural way of resolving conflicts in a specific community.

Subsequently, there follows an article by Idzi Panic concerning the history of the small place before the location times, Żory. Thanks the document from 25 february 1272 this small village in the Uppon Silesia (in Middle Ages Opole duchy) has obtained the town-law. The detailed analysis of the sources data has given knowledge about the history of Żory to this date.

Maciej Kucharski and Dariusz Nawrot made an attempt to analyse the efforts made by the Polish diplomacy to obtain the support the courts in Vienna and Berlin for the Polish Constitution of 3 May (1791). The authors conclude that Austria's attitude towards the new constitution accepted by the Polish Diet was very cautious. Vienna was watching closely the actions of the governments in Berlin and St Petersburg, and took no steps that could be interpreted as an expression of Austria's positive attitude towards the Constitution. Neither the Polish official moves, nor the secret missions entrusted to Prince Adam Casimir Czartoryski, and Prince Stanislaus Poniatowski could change anything here. As regards the Polish striving to muster the support of Prussia for the Constitution, the authors are of the opinion that the Polish efforts in this respects were not energetic and determined enough. As a result, the authorities responsible for the Polish foreign policy discovered only during the Russian invasion in spring 1792 that Prussia was not going to honour her obligations as an ally of Poland's.

Further research must be undertaken to answer the question whether this show of inefficiency in the Polish foreign policy was caused simply the authorities' inertia, or perhaps was intentional.

Milan Myška showed the way in which the townspeople of Silesia and Moravia used to be ennobled in the times of the empress Maria Theresa. The author treats his paper as an introduction to a more extensive outline of the model according to which the members of the middle classes were raised to the ranks of the nobility. He focused his attention on the efforts of three merchants from Silesia and Moravia to acquire a nobleman's title, and he made it known that, under the reign of Maria Theresa, altogether 1290 persons were ennobled (the persons who already had a nobleman's title but were raised to higher ranks of the nobility had not been taken into account).

Ludmila Nesládková introduces the reader into the province of historical demography, a discipline which has been recently receiving more attention in the Czech Republic. The author, making use of her rich collection of studies on Roman Catholic baptismal, marriage, and death certificates, reconstructed the main trends of the development of migrations in the six towns of Southern Moravia: Brno, Uherský Brod, Ivančice, Telč, Slavonice, Jaroměřice nad Rokytnou, in the period from the Thirty Years War to the middle of the 19th c. After the demographic catastrophe of the Thirty Years War, a long — lasting for 200 years — period of a slow but systematic demographic growth ensued. It was not a simple process. The Wars of the Austrian Succession, Napoleonic Wars, epidemics, and famines brought about sudden decreases in the size of the population, however, after those disasters the population was always reconstructed with some surpluses.

Petr Kaleta's study concerns other problems and other times, it deals with ethnography and with the second half of the 19th c. Its main subject is the life and achievements of František Řehoř (1857—1899), a recognised, though hardly well known enough, Czech ethnographer, who, in spite of his short life, left an imposing number of academic studies, and ethnographic collection, concerning mainly the Ukrainians, but also Jews, and various ethnic groups among the Ruthenian highlanders of the Carpathian Mountains. He settled, in connection with a large wave of Czech emigration, together with his family, in Eastern Galicia, in the vicinity of Lvov. He cooperated with various Czech, Ukrainian, and Polish ethnographers, and his studies were published in many learned journals of the day.

The next article, by Joanna Januszewska-Jurkiewicz, treats already of the 20th c. It takes the reader to the North East of the Polish Second Republic. After the end of the Polish-Soviet war and the delimitation of Poland's eastern border by the treaty of Riga, the Russian and Ukrainian monarchists, inhabiting the borderland near the city of Vilno, did not cease to strive for political changes and for a revision of state borders. The article is based on the Vilno Archive, and the so called police sources, and it shows the backstage of Poland's secret service becoming interested in these developments. While the Polish side favoured them on the sly, it could not support them officially, for a provocation, such as the invasion of the independent part of Lithuania with the capital in Kovno, could end up in Poland's compromising herself. This is why a group of former officers, connected with Joseph Bałachowicz, a brother of Stanislaus Bałak-Bałachowicz. The article shows also the complications of the „Byelorussian cause” after the First World War.

Further on we have the paper by Jana Burešova, containing an intellectual reflection on the social and political activity of progressively minded women in the years 1918—1938. In the Czech Republic, just like in Poland, it was only in the 1990s that an increase in the general public's interest in woman's place and role in public life took place. The process of women's emancipation started in the 19th c. and became more intensive in the 20th c. One of the most active feminist organisation operated in Moravia. It had its roots in the inter-war years. When women were granted equal civic and political rights in 1920, the said organisation strove to put this idea into practice. It was well known for the pressure it exerted on the central authorities and the parliament, and it established contacts with the world's women's movement.

The article by Stanislav Matejkin concerns already the period after the Second World War. It shows the activity of a democratic party in Slovakia in the years 1945—1948. The author emphasises the difficulties which the non-communist parties encountered in Czechoslovakia in that period. The structure of the party in question was formed in 1945, and it relied on the support of the circles that did not accept the communist ideology. It demanded a democratisation of all aspects of the political life. Even though it was a Christian party, it was in favour of a total religious toleration. It was also staunchly anti-fascist, and subscribed to the idea of social justice, but its platform was neither consistent nor stable. In Czechoslovakia, just as in other countries of the so called „peoples democracy”, a party of this kind stood no chance of preserving its identity. Beginning with 1948, it became thus a satellite of the communist party.

The present volume is completed with Blažena Gracova's article concerning the functioning of national stereotypes among the Czech learners attending secondary schools. She used for this purpose the opinion polls conducted in 1998. Having analysed the answers to the ten questions included there, she concludes that they give no ground for satisfaction. The author takes into account the modern tendencies towards a European integration which entails a feeling of respect for cultural differences, toleration, and a considerable knowledge about the life of other nations of Europe. She refers also to some European academic personalities (including some Polish ones) who also considered the problem of the historical consciousness of secondary school pupils, and resolved that school is merely one of the factors that shape this consciousness.

Alte und neue Zeiten

Band 1

Zusammenfassung

Der Band beginnt mit einem Beitrag von Agata Kluczek, der dem Fungieren des Mythus von Augustas in der politischen Propaganda des Kaiserreiches in der Zeit der Herrschaft des Kaisers Gallienus (253—268) gewidmet wurde. Dieser Mythus war auf bewußte Art und Weise propagiert und das Berufen auf die Gestalt von Augustus als Herrscher, der dem römischen Reich nach einer langen Zeit der Unruhen und einheimischer Kriege im römischen Kaiserreich das Wohlergehen zurückgebracht hat, war nicht zufällig. Das Ziel des Eingriffs von Gallienus war das Hinweisen auf eigene Intentionen, die analog zur Tätigkeit von Augustus waren und dadurch das Gewinnen der gesellschaftlichen Unterstützung für sie.

Piotr Boroń unternahm eine Probe der Analyse des Charakters einer Volksversammlung, die 1124 in Pyrzycze zustande kam. Die Hauptfrage, auf die er eine Antwort finden wollte, betraf den Charakter dieser Versammlung: haben wir hier mit einer burg-städtischen Versammlung zu tun, oder sehen wir hier ein Relikt der alten Stammessitten. Nach der Analyse aller Bedingungen, unter denen die Versammlung zustande kam, ist der Autor zu Schlussfolgerungen gekommen, daß wir in diesem konkreten Fall nicht nur mit einem bestimmten Gesellschaftsordnungsmodell zu tun haben, eher mit einer natürlichen Art und Weise der Lösung der Probleme durch eine bestimmte Gemeinschaft.

Der nächste Text, von dem Idzi Panic betrifft die Geschichte des Stadtes Żory (Sohrau O/S) bis 25 Februar 1272. Der Autor beschreibt die Geschichte von der Lokationszeit.

Maciej Kucharski und Dariusz Nawrot unternahmen eine Probe der Analyse der Bemühungen um die Unterstützung der 3-Mai-Verfassung auf dem Berliner und Wiener Königshöfen, die von der Regierung der Republik Polen unternommen wurden. Die Autoren folgern, daß die Einstellung von Österreich bezüglich der Einführung der neuen Verfassung durch den polnischen Sejm sehr vorsichtig war. Wien beobachtete aufmerksam die Handlungen des Berliner und des Petersburger Königshöfe, mied Schritte, die offiziell die positive Einstellung von Österreich dem Maigrundgesetz gegenüber bestätigen könnten. Dies haben weder die offiziellen polnischen Handlungen noch geheime Missionen des Fürsten Adam Kazimierz Czartoryski und des Fürsten Stanisław Poniatowski geändert. Wenn es aber um die Bemühungen der polnischen Diplomatie für die Unterstützung für die 3-Mai-Verfassung in Preußen geht, glauben

die Autoren, daß die Versuche in diesem Bereich wenig aktiv und entschieden waren. Demzufolge hat sich die Führung der polnischen Außenpolitik erst während der Aggression der russischen Armee im Frühling 1792 überzeugt, daß Preußen seine Verbündetenversprechungen Polen gegenüber nicht halten wird. Die Antwort, auf die Frage, ob das nicht wirksame Modell der Außenpolitik ein Ergebnis der Trägheit der Macht war, oder aber das eine gezielte Handlung war, verlangt weitere Untersuchungen.

Milan Myška zeigte die Weisen des Übergangs der Vertreter des Bürgertums von Schlesien und Böhmen in die Reihen der Schlachta in der Zeit von Maria Theresia. Der Autor betrachtete seine Äußerung als eine Einführung in die künftige Skizzierung des Modells des Übergangs aus der Bürgerschicht in die Adelsschicht. Er lenkte seine Aufmerksamkeit auf die Bemühungen um den adligen Titel von drei Kaufleuten aus Schlesien und Böhmen. Er gab auch bekannt, daß insgesamt zur Zeit der Herrschaft von Maria Theresia etwa 1290 Personen nobilitiert wurden (er läßt Personen unbeachtet, die den adligen Titel schon besaßen und in die Reihen der höheren Schlachta erhoben wurden).

Ludmila Nesládková führt den Leser in die Problematik der historischen Demographie ein, in die Wissenschaft, auf die man in den letzten Jahren in Tschechen aufmerksam wurde. Die Autorin rekonstruierte die Haupttrends der Entwicklung der natürlichen Migration der Bewohner der sechs Städte in Südmähren (Brno, Uherský Brod, Ivančice, Telč, Slavonice, Jaroměřice nad Rokytnou) in der Zeit vom Dreißigjährigen Krieg bis zur Hälfte des XIX Jahrhunderts, indem sie reiche Sammlungen von Analysen der römisch-katholischen Taufzeugnissen, Hochzeits- und Sterbeurkunden gebraucht hat. Nach dieser demographischen Katastrophe, die der Dreißigjährige Krieg war, kam eine lange Zeit eines (200 Jahre) langsamem, aber systematischen Zuwachses der Bevölkerung. Sie verlief nicht nach einer Geraden. Kriege (um die österreichische und die Napoleonerschaft), Epidemien und Hunger haben einen raschen Einfluß auf den plötzlichen Fall der Population ausgeübt, nach ihrem Nachlassen kam aber die Reproduktion der Bevölkerung mit einem kleinen Überschuß.

In die zweite Hälfte des XX Jahrhunderts und in eine andere Problematik, diesmal in die ethnographische, führt uns der Beitrag von Petr Kaleta ein. Sein Thema ist Leben und Werk eines bekannten, obwohl wenig popularisierten tschechischen Ethnographen, der mit seiner Familie (zur Zeit der großen Welle der Tschechischen Emigration) in Ostgalizien ansässig war (in der Nähe von Lvov) und sein ethnographisches Gesicht untersuchte. Das war František Řehoř (1857–1899). Trotz seines kurzen Lebens hinterließ er eine reiche und wertvolle Hinterlassenschaft und ethnographische Sammlungen. Sie betrafen hauptsächlich Ukrainer, aber auch Lemken, Huzulen und Juden. Er arbeitete mit den tschechischen, ukrainischen und polnischen Ethnographen zusammen. Er publizierte in vielen damaligen wissenschaftlichen Zeitschriften.

Der nächste Beitrag, von Joanna Januszewska-Jurkiewicz, betrachtet schon das XX Jahrhundert. Der Beitrag versetzt den Leser auf die nordöstlichen Gebiete der Zweiten Republik Polen. Nach dem Ende des polnisch-sowjetischen Krieges und nach der Bestimmung der östlichen Grenze Polens gemäß Rigavertrag im März 1921, im Milieu der russischen und weißrussischen Monarchisten, die die Grenzgebiete von Vilnius bewohnt haben, ließen die Handlungen zugunsten der sowohl Gesellschaftsordnungen als auch Grenzveränderungen nach. Der Text, der sich auf die aus den

Polizeiquellen stammenden Materialien stützen, die sich im Archiv in Vilnius befinden, zeigt Hintergründe des Interesses der polnischen Innendienste für diese Handlungen. Die polnische Seite förderte diese Handlungen; offiziell durfte sie sie nicht unterstützen, sie fürchtete sich vor den Provokationen (z.B. vor einem Angriff auf Kaunaslitauen), was Polen auf der internationalen Arena blamieren könnte. Deswegen führte die polnische Regierung zur Verhaftung einer Gruppe der ehemaligen Offiziere (die mit Józef Bałachowicz, dem Bruder von Stanisław Bułak-Bałachowicz verbunden waren). Der Artikel weist auch auf die Verwicklungen der „weißrussischen Angelegenheit“ nach dem ersten Weltkrieg hin.

Der nächste Text, dessen Autorin Jana Burešová ist, enthält eine wissenschaftliche Reflexion zum Thema gesellschaftlich-politischer Aktivität der Frauen mit den fortschritlichen Ansichten in der Tschechoslowakei in den Jahren 1918—1938. In Tschechen, ähnlich wie in Polen, kam es erst in den 90-er Jahren zur Steigerung des Interesses für den Platz und Rolle der Frau im gesellschaftlichen Leben. Der Emanzipationsprozeß der Frauen begann im XIX Jahrhundert und vertiefte sich im XX Jahrhundert. In den Zwischenkriegsjahren war eine der aktivsten Frauenorganisationen in Möhren tätig. Sie hatte ihren Vorkriegsursprung. Nach der Anerkennung der gleichen bürgerlichen und politischen Rechte der Frauen in der Verfassung von der Tschechoslowakei im Jahre 1920 kämpfte diese Organisation um die Verwirklichung dieser Rechte. Sie war in der ganzen Republik wegen der Erpressung bekannt, die sie auf die Zentralmacht und das Parlament ausühte. Der Verband hatte auch Kontakte mit der Weltfrauenbewegung.

In die Zeit nach dem Zweiten Weltkrieg führt uns der Artikel von Stanislav Matejkin ein. Er stellt die Tätigkeit der demokratischen Partei in der Slowakei in den Jahren 1945—1948 vor. Der Autor weist auf die Schwierigkeiten hin, denen die nicht kommunistischen Parteien in der Tschechoslowakei in dieser Zeit begegnet sind. Die Struktur der Partei gestaltete sich im Jahre 1945. Eine Stütze für sie waren Milieus, die die kommunistische Ideologie nicht akzeptiert haben. Sie forderte die Lebensdemokratisierung auf allen seinen Dimensionen. Obwohl sie eine christliche Partei war, erklärte sie sich für eine vollständige Religionstoleranz. Ihr Ziel war Vernichtung des Faschismus. Sie verbreitete auch Lösungen der gesellschaftlichen Gerechtigkeit. Ihr Programm war aber nicht kohärent und stabil. In der Tschechoslowakei, ähnlich wie in allen Ländern der sogenannten Volksdemokratie, gab es keine politischen Bedingungen, die die Unabhängigkeit dieser Partei garantieren würden. Seit 1948 wurde diese Partei zum Satelliten von der kommunistischen Partei.

Der Band endet mit dem Text von Blažena Gracová, der das Problem des Funktionierens von den nationalen Stereotypen unter der tschechischen Jugend aus den Oberschulen präsentiert. Die Autorin nutzte zu diesem Zwecke die im Jahre 1998 durchgeföhrten Fragebogenuntersuchungen aus, indem sie die Antworten auf zehn gestellte Fragen analysiert hat. Die gewonnenen Ergebnisse geben keinen Grund für die Selbzfriedenheit. Die Autorin beachtet die zeitgenössischen Tendenzen der europäischen Vereinigung, die die Achtung der Eigentümlichkeit fordern, Toleranz und ein großes Wissen um das Leben von den anderen Völkern in Europa. Sie beruft sich auf europäische wissenschaftliche Autoritäten (darunter auch polnische), die die Quellen des historischen Bewußtseins der Schüler der Oberschulen untersucht haben und zur Schlußfolgerung gekommen sind, daß die Schule nur eines der Milieus ist, die dieses Bewußtsein gestalten.